



Parti socialiste
jurassien

Dossier de presse

50 ans du PSJ

«PS jurassien, 50 ans au service de la solidarité. De Pierre Gassmann à Elisabeth Baume-Schneider »

Conférence de presse

Jeudi 24 avril 2025 à 10 heures

Au bureau de la rue du Nord 38 à Delémont.

Personnes présentes

Raphaël Ciocchi, président du PSJ, conseiller communal
Courroux-Courcelon et député au Parlement jurassien

Jean-Claude Rennwald, auteur et politologue, ancien conseiller
national

Mathieu Houmard, vice-président du PSJ, président du PSA
Moutier

Jean-Marie Miserez, auteur, ancien président du PSJ et ancien
député au Parlement jurassien

Lisa Raval, autrice, présidente du PSP, conseillère de ville et
députée suppl. au Parlement jurassien, ancienne présidente des
Femmes socialistes jurassiennes

Armelle Cuenat, secrétaire politique

Parti socialiste jurassien

Rue du Nord 38
2800 Delémont

Téléphone 032 422 40 94
info@psju.ch
www.psju.ch



Parti socialiste
jurassien

Delémont, le 14 avril 2025

*Aux représentant.e.s de la presse et des
médias*

3 mai 2025 : le PSJ fête ses 50 ans !

Mesdames, Messieurs,

Le 3 mai prochain, le Parti socialiste jurassien (PSJ) célébrera ses 50 ans d'existence. Le PSJ a en effet été fondé le 3 mai 1975 au Restaurant du Jura à Bassecourt.

Dans cette perspective, nous avons le plaisir de vous inviter à participer à une conférence de presse qui aura lieu le

Jeudi 24 avril au secrétariat du PSJ, rue du Nord 38 à Delémont, à 10 heures

À cette occasion, Raphaël Ciocchi, député et président du PSJ, vous présentera le programme de ce 50^e anniversaire. Jean-Claude Rennwald, ancien Conseiller national, **dévoilera le livre publié** à cette occasion : « PS jurassien, 50 ans au service de la solidarité. De Pierre Gassmann à Elisabeth Baume-Schneider ».

Seront également présents à cette conférence de presse : Mathieu Houmard, vice-président du PSJ, Armelle Cuenat, secrétaire politique, ainsi que Lisa Raval et Jean-Marie Miserez, qui ont participé à l'écriture du livre.

Afin de faciliter votre travail, nous vous faisons parvenir le livre avec cette invitation, en vous priant de respecter **l'embargo** fixé au jeudi 24 avril à 12h.

Au plaisir de vous rencontrer à cette occasion, nous vous prions de croire, Mesdames, Messieurs, à l'expression de nos salutations distinguées.

Raphaël Ciocchi
Président du PSJ

Armelle Cuenat
Secrétaire politique

Jean-Claude Rennwald
Coordinateur du livre

Annexe : Invitation pour le 3 mai 2025

Personnes de contact :

Raphaël Ciocchi, tél. : 079 489 53 83 et Jean-Claude Rennwald, tél. : 079 318 56 12



Le PSJ a 50 ans, ça se fête !



Aux camarades et sympathisant.e.s

Le Parti socialiste jurassien (PSJ) fêtera le 50ème anniversaire de sa naissance. Pour célébrer cet événement, nous avons le plaisir de vous convier toutes et tous, le



samedi 3 mai 2025

au Restaurant du Jura à Bassecourt
là où fut créé le PSJ, ce même jour de 1975

au programme ...



16h 45 Conférence débat

Les socialistes face aux crises politiques et économiques

avec : **Mattea Meyer** (coprésidente du PS suisse), **Baptiste Hurni** (conseiller aux États socialiste NE) et **Hadrien Buclin** (chercheur en histoire contemporaine à l'Université de Lausanne)
La conférence-débat sera animée par **Françoise Schaffter**



18 h 15 Partie officielle

Allocutions de **Raphaël Ciochi** (président du PSJ), **Mattea Meyer** (coprésidente du PS Suisse), **Elisabeth Baume-Schneider** (conseillère fédérale, qui honorera les membres fondateurs présents) et **Jean-Claude Rennwald** (qui présentera le livre "PS jurassien, 50 ans au service de la solidarité" ainsi que ses auteures et auteurs) - Mise en vente du livre et séance de dédicaces.

18 h 45 Apéritif offert par le parti



19 h 30 Repas festif - ambiance musicale

| | | |
|---------|--|-----------|
| Menus | A : buffet de salades - fondue chinoise - dessert | 35.-/pers |
| à choix | B : buffet de salades - penne Ala Rustica (légumes et champignons) - dessert | 30.-/pers |

Le nombre de places étant limité, il est prudent de s'inscrire rapidement mais au plus tard jusqu'au 18 avril 2025, en retournant le talon ci-dessous au secrétariat du PSJ ou par courriel à info@psju.ch - tu peux aussi t'inscrire en scannant le QR code ci-dessous

NOM : PRENOM :

- Je participe à la conférence-débat
- Je participe à la partie officielle et à l'apéro
- Je participe au repas / nbre de personne
- Nbre et choix du menu : A B
- J'étais au congrès de fondation du 03.05.1975



Signature



Prise de parole du Président du Parti socialiste jurassien (PSJ) Raphaël Ciocchi

Mesdames et Messieurs les représentant-e-s des médias,
Chères et chers camarades,

C'est avec une immense joie, un peu d'émotion aussi – mais surtout beaucoup de fierté – que je vous annonce aujourd'hui un événement marquant : **le Parti socialiste jurassien fêtera ses 50 ans le 3 mai 2025 !**

50 ans d'histoire, d'engagement et de luttes pour la justice sociale, la démocratie et la solidarité dans notre canton !

Un anniversaire à la hauteur de l'histoire

Fondé en 1975, dans un contexte politique intense et déterminant pour notre région, le Parti socialiste jurassien est né au Restaurant du Jura à Bassecourt. C'est là même, dans ce lieu symbolique, que nous célébrerons cet anniversaire le samedi 3 mai 2025. Un clin d'œil à l'histoire, un retour aux sources.

Une fête pour toutes et tous

Cet anniversaire est l'occasion de réunir toutes celles et ceux qui ont marqué l'histoire du parti, et ils sont nombreux ! Parmi eux, bien entendu, les anciens présidents du PSJ, dont nous saluons ici l'engagement et la contribution déterminante. Nous avons tenu à les inviter personnellement, pour leur dire merci, et pour trinquer ensemble à ces cinq décennies de militantisme passionné. Ce sera un moment de convivialité, de retrouvailles et de mémoire, mais aussi un temps tourné vers l'avenir.

Un programme à la hauteur de l'événement

Les festivités débuteront dès **16h45**, et croyez-moi, nous avons mis les petits plats dans les grands !

16h45 – Conférence-débat

« Les socialistes face aux crises politiques et économiques »

Une table ronde d'envergure avec des invité·e·s de marque :

- **Mattea Meyer**, coprésidente du Parti socialiste suisse
- **Baptiste Hurni**, conseiller aux États (NE)
- **Hadrien Buclin**, chercheur en histoire contemporaine à l'Université de Lausanne

La discussion sera animée par **Françoise Schaffter**, et promet d'être **riche, engagée et actuelle**, à l'image des défis que nous affrontons collectivement.

18h15 – Partie officielle

Place aux discours :

- Moi-même, en tant que président du PSJ, j'aurai l'honneur de dire quelques mots sur notre histoire et notre avenir.
- **Mattea Meyer** prendra également la parole, en tant que coprésidente du PS Suisse.
- Et nous aurons la chance et l'immense honneur d'accueillir **Élisabeth Baume-Schneider**, conseillère fédérale, qui prendra la parole et ensuite, rendra hommage aux **membres fondateurs du PSJ présents**.
- Puis, **Jean-Claude Rennwald**, ancien conseiller national, militant infatigable, camarade de toujours, présentera un livre tout juste sorti de presse : « PS jurassien, 50 ans au service de la solidarité. De Pierre Gassmann à Elisabeth Baume-Schneider »

18h45 – Apéritif offert par le parti

Un moment de détente et de convivialité pour lever notre verre à toutes celles et ceux qui ont fait vivre le PSJ pendant cinq décennies.

19h30 – Repas festif et ambiance musicale

Parce qu'un anniversaire comme celui-là, ça se fête autour d'une bonne table et en musique ! Le repas sera chaleureux, festif et animé, à l'image du PSJ. Un moment pour célébrer, pour danser peut-être, mais surtout pour être ensemble.

Passage de parole : un livre pour se souvenir, un livre pour transmettre

A présent, j'ai le plaisir de passer la parole à Jean-Claude Rennwald, figure bien connue de notre parti et du paysage politique jurassien, qui va vous présenter un ouvrage collectif, réalisé en collaboration avec plusieurs camarades de longue date.

Merci à toutes et tous pour votre présence.
Merci aux militantes et militants d'hier et d'aujourd'hui.

Rendez-vous le 3 mai à Bassecourt pour fêter ensemble les 50 ans du PSJ !

Jean-Claude, à toi la parole...

Conférence de presse du Parti socialiste jurassien (PSJ) du 24 avril 2025

Présentation du livre

PS jurassien, 50 ans au service de la solidarité

De Pierre Gassmann à Elisabeth Baume-Schneider

Exposé de Jean-Claude Rennwald, ancien Conseiller national et coordinateur de l'ouvrage

L'histoire d'une grande aventure

Le livre que vous avez devant vous est l'histoire d'une grande aventure. Celle du Parti socialiste jurassien (PS), né le 3 mai 1975 au Restaurant du Jura à Bassecourt. Cet ouvrage a été écrit par des militants et des responsables socialistes, mais ceux-ci ont travaillé comme des historiens respectant scrupuleusement les faits. Et tout au long du livre, on fait de belles et d'importantes découvertes. J'en résume ici quelques-unes.

Bien que minoritaire (10 élus sur 50), le groupe socialiste à l'Assemblée constituante a joué un rôle déterminant dans la mise en place d'une Constitution moderne et d'avant-garde, notamment parce qu'il avait pu compter sur le rôle de pont joué à l'époque par le Rassemblement jurassien (RJ) entre la gauche, le centre-gauche et le centre-droit. Mais aussi parce que les revendications socialistes correspondaient à celles d'un front très large, le Mouvement d'unité populaire (MUP). Rassemblant quasiment toutes les composantes de la gauche politique, syndicale et associative jurassienne, le MUP avait déposé une pétition munie de près de 10'000 signatures (score énorme, puisqu'il faut 2'000 signatures pour faire aboutir une initiative) à l'appui de revendications telles que la participation des travailleurs, le droit de grève ou encore la protection des locataires contre les abus. Revendications presque toutes satisfaites, avec quelques nuances.

Le livre accorde une assez large place au travail fourni par les ministres et les parlementaires fédéraux socialistes durant 50 ans. Malgré leur position minoritaire, ceux-ci

ont réalisé – ou contribué à réaliser – d’importants projets, dont on trouvera les détails au chapitre premier.

Nous pouvons par ailleurs souligner que le PSJ est un parti en phase avec le peuple jurassien. Depuis le scrutin de 1977 jusqu’en novembre 2024, 77 objets cantonaux ont été soumis au verdict populaire. Or, dans 65 cas (84 %), la décision du peuple jurassien a été conforme au mot d’ordre du PSJ. La même tendance apparaît sur le plan fédéral. Pour ne prendre que l’exemple des 12 votations qui ont eu lieu depuis les dernières élections fédérales, le PS et les autres partis de gauche ont été suivi dans 83,3 % des cas, Le Centre et les Verts libéraux dans 41,4 % des votes, l’UDC dans 33,3 % des cas, le PLR dans 25 % seulement.

Tout n’a pas toujours été facile dans la vie du PSJ. On le constatera à la lecture des chapitres 4 et 6, le premier portant sur la relation du socialisme à la Question jurassienne, le second sur les relations avec le PS suisse. Mais dans l’un et l’autre cas, le PSJ a bien joué son rôle. Celui d’une formation politique pour laquelle socialisme et droit à l’autodétermination des peuples vont de pair, et celui d’un parti qui, malgré quelques réticences au départ, a su prendre sa place au sein du « grand frère socialiste suisse ».

Dans un tout autre domaine, le PSJ s’affirme comme une force qui a une grande capacité d’intégrer les immigrés qui vivent chez nous. Nous en voulons notamment pour preuve que sur les 18 étrangers qui ont jusqu’ici été élus dans un législatif communal (Conseil de ville ou Conseil général), 9 sont socialistes alors que 2 sont membres de CS/POP. A ce niveau-là, la gauche détient donc la majorité absolue. Les autres élus étrangers appartiennent au Centre, au PCSI ou sont indépendants. On ne recense en revanche aucun représentant du PLR ou de l’UDC.

La progression des femmes au sein des instances du parti et dans des postes électifs est un autre motif de satisfaction. Alors qu’en 1976, une seule femme (Valentine Friedli, socialiste) avait été élue à la Constituante, l’évolution est conséquente, puisqu’en 50 ans, le PSJ recense ou a recensé dans ses rangs :

1 conseillère fédérale.

3 parlementaires fédérales.

3 ministres.

43 députées et députées suppléantes.

4 présidentes du Parlement.

6 maires

5 présidentes du parti.

Dans ce domaine, aucun autre parti jurassien n'est en mesure d'afficher un tel bilan.

Dans le prolongement de ces chiffres, nous racontons évidemment l'élection d'Elisabeth Baume-Schneider au Conseil fédéral, dans un chapitre intitulée « Une Jurassienne sur le toit de la Suisse ». Une élection qui avait mis tout le Jura en émoi.

Enfin, le dernier chapitre, sur la base de trois entretiens avec des militants et de données statistiques, évoque l'évolution de la composition sociologique des membres du Parti socialiste. Essentiellement ouvrier au départ, le PSJ est aussi devenu le parti de la nouvelle classe moyenne (ou classe moyenne salariée). Les interviews des trois militants montrent toutefois qu'ils accordent tous la priorité aux réformes sociales, quel que soit leur statut.

L'ouvrage que j'ai coordonné est un livre collectif. Vous trouverez la liste des auteurs en couverture du livre, alors que deux d'entre eux, Lisa Raval et Jean-Marie Miserez, sont ici présents et se tiennent aussi à votre disposition.

On sera peut-être surpris de trouver le nom de Gabriel Nusbaumer sur la couverture de l'ouvrage, puisqu'il est décédé l'an dernier. Il faut savoir à ce propos que Gabriel Nusbaumer était l'un des meilleurs connaisseurs de l'histoire du PSJ. Comme consultant, il nous a fourni de nombreuses informations et suggestions très utiles. En accord avec sa famille, nous avons par conséquent maintenu la place qui était la sienne au départ de ce projet, ce qui est notre façon de lui rendre hommage.

Je vous épargne ici la liste des personnes et des organismes qui ont rendu cette publication possible. Mais vous trouverez leurs noms dans les premières pages de l'ouvrage pour celles et ceux qui ont participé à la production de l'ouvrage et la liste des contributeurs financiers à la fin du livre. Contributeurs grâce auxquels nous sommes en mesure de proposer ce document historique au prix imbattable de 10 francs ! Je tiens enfin à remercier la direction du PSJ qui nous a laissé travailler en toute liberté et en toute indépendance.